



Sociedad

Cultura

Isabel Allende

Escritora:

“Creo que la eutanasia es una opción como el aborto”

► La autora aborda el amor y la vejez en su nueva novela, *El amante japonés*, recién publicada.

► Se ambienta en una residencia para adultos mayores en EE.UU.

Javier García

Alma Belasco es una de las residentes más silenciosas de Lark House, el hogar para adultos mayores ubicado en las afueras de Berkeley, California. El lugar alberga a viejos hippies, intelectuales, activistas y artistas de bajos ingresos.

Claro que Alma Belasco, quien siendo niña llegó a EE.UU. evitando la persecución desde Polonia ante la amenaza del nazismo, había entrado a Lark House en un Mercedes Benz.

Alma se distinguió de las otras mujeres por su porte aristocrático y “por el campo magnético que la asilaba del resto de los mortales”, así la describe la autora madrileña Isabel Allende.

de en *El amante japonés*, su nueva novela publicada por editorial Sudamericana. El libro parte con la historia de Irina Bazil, una joven fanática de las novelas de fantasía que llega a Lark House buscando trabajo. Tras pasar por una serie de aventuras como principiante en el cuidado de ancianos, conoce a Alma, quien le dice: “Necesito una secretaria”.

La relación entre ambas será cordial, pero distante. Irina deberá ordenar los recuerdos de Alma y para ello contará con ayuda de su nieto, Seth. Así, desde casas antiguas van apareciendo una serie de cartas destinadas a Alma, quien habrá sido una exitosa artista, y cuyo autor es Ichimei Nakuda.



► Isabel Allende, de 72 años, vive hace casi tres décadas en California, Estados Unidos. FOTO: LORO BARRA

LAPICHA



El amante japonés
ISABEL ALLENDE
Sudamericana
347 págs.
514.000

Ambos se habían enamorado siendo veinteañeros Ichimei era el jardinero de la familia de Alma: el amante japonés. “La historia nació luego que una amiga me dijo que su mamá tenía un jardinero japonés que fue su amigo por 40 años. Yo le dije: ‘¿Fueron amantes?’ Como se ocurríe, me respondió. Yo lo sentí como algo ligero y la historia me fascinó”, cuenta Allende al teléfono desde su hogar en California, donde vive hace casi tres décadas.

Por estos días, la escritora de 72 años revisa la traducción al inglés de *El amante japonés*, edición que saldrá en noviembre. “Aca es tanta la competencia del mercado que debo ya dejar de promocionar”, dice, y ha-

bla brevemente de su vida sentimental. “Ahora temes como el amor, la vejez y la memoria me andan dando vueltas en la cabeza”, agrega la narradora más leída de Hispanoamérica, que ha vendido 70 millones de ejemplares en el mundo, y que hace muy poco se separó de su marido, el abogado y escritor William Gordon, tras 27 años de matrimonio. “Aún me quedo ahorita, pero estoy abierta al amor en un futuro”, reflexiona.

Hans Voigt, director de Lark House, dice en la novela que “en la vejez conviene enamorarse, hace bien a la salud y contra la depresión”. Uno de los dramas de la vejez es la soledad. Mi madre tiene 95 años y mi padre 99; a ellos les visita la familia, pero los amigos se los han muerto, incluso hijos. “Incluso se jodido, porque pierden la movilidad, no pueden salir, es más difícil mantenerse con los que van quedando. Ahora, si estés viviendo peor. Por eso enamorarse siempre ayuda.

Usted ha dicho que le tiene más temor al dolor físico que a la soledad.

Yo soy una persona bien inventiva y autónoma; pero entretenerte sola. Me encanta escribir, leer, hacer collares... Muchas cosas que supongo que con los años voy a tener que dejar de hacer. Algun día se me acabaría la memoria, la imaginación... pero lo cierto es que he cultivado mucha vida interior. Pero el dolor físico es terrible, y con la soledad el dolor crece y ocupa mi conciencia.

Cada vez se debate más sobre la eutanasia, ¿es para Ud. una opción morir con dignidad?

Creo que la eutanasia es una

MARIHUANA EN EE.UU.

“Es muy común el uso entre la gente mayor, por los dolores, los efectos de la quimioterapia...”

LITACIÓN PÚBLICA NACIONAL
Proyecto: "MICROSCOPIO CONFOCAL".
(código EQM140100)

La Universidad Pública del Estado de México, en el marco del Tercer Concurso de Equipamiento Científico y Tecnológico Nacional FONDECYT, Proyecto EQM140100, lanza la LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL para los siguientes ítems:

- * Adquisición de un Equipo Confocal para el Departamento de Ciencias Biomédicas de la Facultad de Medicina. Llamado 1281. Coquimbo o bien puentes solares o la dimensión de estos electrónicos dada. El plazo para la presentación de ofertas vence inmediatamente el 26 de Junio del 2015 a las 11:00 horas, para el primer punto y el 19 de Julio a las 11 horas, para el segundo punto.
- * Construcción y Rehabilitación espacio fílico que atenderá Equipo Confocal

Base y formularios de presentación de ofertas estarán disponibles a partir del día 02 de Junio de 2015 en el Departamento de Ciencias Biomédicas de la Facultad de Medicina. Llamado 1281. Coquimbo o bien puentes solares o la dimensión de estos electrónicos dada. El plazo para la presentación de ofertas vence inmediatamente el 26 de Junio del 2015 a las 11:00 horas, para el primer punto y el 19 de Julio a las 11 horas, para el segundo punto.

Los interesados podrán obtener más información comunicándose al 01 76 01 2279527 / 01 76 57 228562

Llamado a concurso público para Servicio de Consultoría en Formación por Competencias

El Ministerio de Educación, a través del Centro de Formación Técnica de Tarapacá, invita a empresas consultoras del área de Enseñanza y/o a otras a participar del servicio de consultoría denominado “Diseñar e Implementar un plan de capacitación basado en los métodos de formación por competencias para docentes del Centro de Formación Técnica de Tarapacá”, ubicado en la ciudad de Arica.

Las empresas consultoras interesadas en participar del proceso, podrán descargar las Bases Administrativas, los términos de referencia y la Ficha de Declaración dando clic en este sitio web: www.conveniopmcftuta.cl.

Las propuestas de las empresas participantes se recibirán desde el día 16 al 25 de junio hasta las 13:00 horas del día jueves 18 de junio, en Secretaría de Rectores del CFT de Tarapacá, ubicada en avenida Las Aristas #2090, ciudad de Arica. No se recibirán postulaciones fuera de plazo.

David Alvarado Olimos
Rector Centro de Formación Técnica de Tarapacá

opción como el aborto. Nadie está obligado y no es algo que se realiza a la ligera. La eutanasia debe ser una opción para la gente que está desesperada. El objetivo de la medicina moderna es tratar de mantener a la gente viva a cualquier costo. No importa la tortura de las terapias intensivas, de estar encerrado dependiendo de tubos y ventiladores. Lo que importa es mantener a la gente... Para qué alargará una vida dolorosa sin tener calidad de vida?

En Lark House a veces se percibe el olor a marihuana. ¿Está a favor de la marihuana terapéutica?

A mí las personifico en un carnet para acceder a la marihuana. Es muy común el uso entre la gente mayor, por los dolores, la falta de apetito, los efectos de la quimioterapia, en eso la marihuana ayuda mucho. En California solo es de uso medicinal, mientras que en el estado de Colocaciones legal también para su uso recreacional. Creo que debería ser legal en Chile, porque es realmente una planta a medida que ayuda.

La novela también se conecta con las cartas entre Alma e Ichimei. ¿Le interesa el género epistolar?

Yo tengo las que recibí de mi mamá. Ahora las estoy ordenando en orden cronológico. Las tengo desde 1986, porque antes vivíamos juntas en Venezuela. Esas cartas duran para varios volúmenes! Es material extraordinario. Mi mamá es muy atípica, porque ella era casada con diplomático y viajó mucho. Es muy alegre, curiosa, artística y librepensadora. Alma Belasco tiene algunos rasgos de mi madre. ■

"Creo que la eutanasia es una opción como el aborto"

[entrevista] [artículo] : Javier García.

Libros y documentos

AUTORÍA

García, Javier, 1977-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2015

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Creo que la eutanasia es una opción como el aborto" [entrevista] [artículo] : Javier García.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)